



IRÁN ACEPTA
DIÁLOGO,
PERO NO
RENUNCIARÁ
A PROGRAMA
NUCLEAR

PÁG A 9





Domingo 22 de junio 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 37 . Núm. 12.377 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

POR CASO CONSORCIO

# CÉSAR SILES ES ENVIADO CINCO MESES A PRISIÓN

Tras cerca de 10 horas de audiencia cautelar, el juez 17 Anticorrupción de La Paz determinó cinco meses de detención preventiva para el exministro de Justicia, que deberá cumplir en el penal de Patacamaya. Por este caso existen varias personas aprehendidas, entre ellas la jueza Claudia Castro, a quien la justicia le otorgó cuatro meses de cárcel, y el juez de Coroico Fernando Lea Plaza. PÁG A 4



PÁG**A 5**FALLECE EL MINISTRO

DE TRABAJO E

INVESTIGAN CAUSA



PÁG**A 6** | SUBE A 50 LOS CASOS DE SARAMPIÓN EN EL PAÍS

www.eldía.com.bo

**EDITORIAL** 

### **EL SÍNTOMA Y** LA ENFERMEDAD

as más recientes encuestas señalan una caída pronunciada del apoyo a la izquierda en Bolivia, con un pronóstico demoledor para las elecciones de agosto. A primera vista, parecería que la sociedad boliviana ha comenzado a dar la espalda a ese proyecto que, durante casi dos décadas, dominó el escenario político nacional. Sin embargo, sería ingenuo creer que este rechazo se traduce automáticamente en un respaldo firme y consciente a las ideas liberales o reformistas. Bolivia podría estar simplemente castigando al síntoma —el MAS— sin aún comprender que el verdadero problema es la enfermedad: el modelo de izquierda.

El desencanto con el MAS tiene fundamentos claros y dolorosos. Corrupción, saqueo, deterioro institucional, persecución política, colapso educativo y sanitario y un aparato estatal hipertrofiado que sofoca la iniciativa privada. Lo que queda hoy es un país desordenado, empobrecido y sin rumbo. Pero este desastre no es un accidente ni una mala gestión aislada; es el resultado lógico y previsible de una ideología que se repite en el mundo entero con idénticas consecuencias: centralismo, estatismo, clientelismo y decadencia.

El problema con la izquierda no es solo de ejecución, es de concepción. Su modelo de Estado omnipresente no genera desarrollo, sino dependencia. La idea de que el Estado debe producir, intervenir, regalar, subvencionar y dirigir todos los aspectos de la vida económica y social

Seguir maquillando la izquierda o disfrazarla de "progresismo moderado" es perpetuar la decadencia. El verdadero salto cualitativo será cuando Bolivia no solo rechace al MAS. sino todo lo que representa: el estatismo, el clientelismo, la economía reprimida, el mito del Estado salvador y el culto a la dádiva.

solo ha llevado a frenar la innovación, castigar el mérito y fortalecer redes de poder parasitarias como los sindicatos cooptados, los movimientos sociales extorsivos y las élites prebendales disfrazadas de revolucionarios.

Bolivia no es la excepción. Ya lo vimos en los años 80 con el desastre económico de la UDP y Hernán Siles Zuazo. Lo vivimos ahora, con otra

cara, pero con los mismos efectos. Y aún así, muchos creen que basta con quitar al MAS para que todo mejore, como si cambiando de chofer el vehículo dejará de estar averiado. El riesgo más grande hoy es que la ciudadanía, agotada por el abuso, abrace una "izquierda remozada", con nuevo logo y nuevo rostro, pero con el mismo libreto. Eso no es cambio, es reciclaje del fracaso.

El reto de la oposición no es solamente ganar elecciones, sino decir la verdad. No basta con criticar al MAS, hay que desnudar la raíz ideológica del desastre. Eso implica un acto de valentía: explicarle al país que no hay plata, que los subsidios son insostenibles, que el Estado debe achicarse, que la propiedad privada debe ser sagrada y que la única forma de generar riqueza duradera es liberando las fuerzas productivas de las cadenas burocráticas y clientelares.

Javier Milei, en Argentina, lo entendió. Por eso, a pesar de su estilo polémico, consiguió lo que parecía imposible: que una sociedad adormecida por décadas de populismo entendiera que el Estado no puede seguir siendo el papá proveedor. Bolivia necesita una irrupción de claridad ideológica que no le tema al costo político de hablar con franqueza.

eldia@eldia.com.bo

#### PRIMER PLANO



FRANCIA vive su primera ola de calor de 2025, con temperaturas superiores a los 35 °C, según la agencia meteorológica Météo-France, que alerta de su "precocidad y su intensidad". En vísperas del inicio del verano boreal, gran parte del oeste del país se encuentra en alerta por la ola de calor, que podría alcanzar su pico de temperatura el sábado.

### **BAJO EL PENOCO**

### iAmalaya!

Evo Morales ha vuelto a lanzar una amenaza velada: si el próximo gobierno es de derecha, "no aguantará". No es una advertencia, es un anuncio. Lo dice quien en 2023 impulsó 24 días de bloqueo y este año, once más, con muertos, actos terroristas y una economía estrangulada. Lo dice quien transformó a los movimientos sociales en herramientas de coerción, comparables —sin exagerar— a las pandillas salvadoreñas: extorsionan, castigan, ahuyentan inversiones, empobrecen. Evo Morales no hace política. Está ejecutando un plan sistemático de sabotaje al Estado para preservar poder e impunidad. Su discurso ya no es ideológico: es mafioso. No se le puede pedir al actual gobierno que lo meta preso como corresponde, porque son harina del mismo costal. La pregunta es: ¿vamos a seguir aguantando? ¿O llegará alguien con el coraje de decir basta, de aplicar la ley con firmeza, como hizo Bukele con las Maras? Enseguida van a saltar los defensores de los derechos humanos, como pasa en Ecuador. Afortunadamente hoy, en ese país pesan más los derechos de las personas honestas, de los que trabajan y viven en paz. ¡Amalaya!



Llallagua

Efectivos de las Fuerzas Armadas y Policía continuarán en el municipio potosino de Llallagua hasta que se garantice la normalidad y no existan amenazas de nuevas movilizaciones o bloqueos de organizaciones sociales "evistas", anunció el ministro de Gobierno. Roberto Ríos

### **BOLÍTICA**

**EN BOLIVIA, EL PODER** de los jueces constitucionales ha dejado de ser un equilibrio ante el abuso para convertirse en una amenaza contra la voluntad popular. Lo que comenzó como una apuesta por el neoconstitucionalismo —es decir, por una justicia garante de derechos y libertades— ha derivado en un sistema donde el Tribunal Constitucional se ha transformado en un actor político con poder de veto sobre decisiones democráticas.

**EN LUGAR DE PROTEGER** a los ciudadanos, los jueces hoy deciden quién puede o no participar en unas elecciones, distorsionando el juego democrático con argumentos jurídicos que encubren intereses

### EL RESULTADO ES

**UNA** judicialización del proceso electoral, donde los tribunales terminan definiendo las reglas del juego a conveniencia del poder de turno. El remedio se ha vuelto veneno. Y ante ese panorama, no queda otra salida que pensar en una reforma constitucional que devuelva al Tribunal su lugar: ser árbitro, no jugador.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041









# OPINIÓN



EL SATÉLITE DE LA LUNA



### Rebautizar al Estado

a histórica y cíclica crisis de Bolivia se ha agudizado en los últimos 20 años, abarcando prácticamente todos los campos de la vida política, económica y social.

En vísperas de la celebración del Bicentenario de la República y a pocas semanas de las elecciones generales del 17 de agosto, mucho se habla de "refundar" el Estado o de aplicarle una "profunda reingeniería" y no faltan los que propugnan unas, no bien precisadas, "reconducciones" del proceso de cambio; son, irónicamente, los mismos responsables de haber conducido el país hacia el colapso.

Hace unos días, participé en un bautizo y esa milenaria liturgia me proporcionó la convicción de que el Estado boliviano más que refundado, reconducido o "reingenierado", necesita ser rebautizado.

Una parte fundamental del bautismo es la interrogación que hace el celebrante al bautizado o, en su caso, a los padres y padrinos, la cual se compone de dos partes: ¿renuncias...? y ¿crees...?

Empezamos por las renuncias. En el rebautizo de la bicentenaria Bolivia, le preguntaremos a sus más de once millones de ciudadanos.

¿RENUNCIAN al autoritarismo abusivo, al odio y a la venganza; a las ideologías foráneas trasnochadas, al poder con el fin de enriquecerse y enriquecer a sus familiares y amigos y al manoseo de la justicia y de las instituciones del Estado? Los niveles más abrasadores del Infierno esperan a los corruptos y a los corruptores.

¿RENUNCIAN al estatismo secante y aprovechador; a anteponer el aprovechamiento salvaje de los recursos naturales a la preservación de la vida y del medioambiente; a fomentar la burocracia asfixiante; a tolerar la corrupción bajo cualquier pretexto; a preferir la ignorancia y la incompetencia en el manejo del Estado a la preparación académica y a la experiencia profesional; a empecinarse a mantener subsidios universales e in-

sostenibles que, al final, benefician más a los que más tienen? Porque no habrá indulgencia para esos irresponsables.

¿RENUNCIAN a volver a ser cómplices de la fabricación de monstruos políticos, por ingenuidad, por ambición personal o académica, por pegas, por interés político o económico, por venganza o por la ilusión de controlarlos? El Purgatorio está lleno de varones y mujeres que cayeron en esa tentación.

¿CREEN en la democracia y en el Estado de derecho; en la independencia de los poderes; en el desafío de convivir como una comunidad "pluri-multi" (étnica, cultural, social, regional, lingüística, etaria); en la libertad de expresión; en la igualdad de los ciudadanos en derechos y obligaciones; en la ética y transparencia en el servicio público; en suma, como insistía el papa Francisco, en que "la realidad es superior a la ideología"?

¿CREEN en la inversión privada constructiva y en la seguridad jurídica para todos; en la deuda que cada generación tiene con las siguientes en cuanto a preservar la riqueza medioambiental y aprovechar de manera sustentable los recursos naturales y las fuentes de energía; en el poder de la educación y en el valor de la salud, cuya financiación no es gasto sino inversión; en suma, citando también al Papa Francisco, en que "el tiempo es superior al espacio"?

¿CREEN, en la convivencia pacífica, en el diálogo, en el respeto mutuo en los valores morales y en la primacía de la verdad; en suma, en que "nunca se hallará una manera correcta de hacer algo incorrecto" (Becky Craven)?

En fin, si renunciamos a todo lo negativo mencionado (y a mucho más) y creemos en los valores expuestos (y en otros más) con seguridad podemos empezar en unidad el tercer siglo de existencia como país independiente con renovada esperanza de un desarrollo real, universal y sostenible, porque "la unidad es superior al conflicto" (Papa Francisco).

https://fzaratti.blog



POR
Humberto
Vacaflor Ganam

# A ver si aguantan

l narco mayor no cree que pueda durar mucho un gobierno que desplace al MAS del poder, una posibilidad que anuncien las encuestas que no toman en cuenta al fraude.

"A ver si aguantan", ha dicho, en el mismo tono que el ejército chileno pudo haber usado después de sembrar 250.000 minas antipersonales en la frontera en 1978: a "ver si pasan".

Sabe el comandante del ejército de mercenarios del narco que desde 2006 todo ha sido destruido en Bolivia por su mandato de matar la economía legal para reemplazarla por la ilegal.

Ahora, proclama según su jefe de campaña, el uruguayo Sebastián Marset, el narcotráfico puede sostener la economía boliviana, o lo que queda de Bolivia.

Pero algo falló en esta estrategia política, porque la crisis provocada por el MAS ha estallado cuando todavía ese partido está en el gobierno, si vamos a llamar gobierno al de Luis Arce.

Es probable que los ideólogos de la transnacional del crimen organizado hayan previsto que Bolivia dejaría de existir si la sometían durante diez años a la maquinaria de demolición.

En este momento, como es público y notorio, lo que tenemos es un Estado fallido, pero lo que esperan los estrategas es que llegue el momento del descontrol total, como ocurrió en Somalia en 1991, que muy rápido se convirtió en un territorio disputado por mafias de todas las especialidades.

Quizás se pueda decir ahora que ese objetivo está muy próximo, si se observan los hallazgos causales hechos por la policía sobre cómo la cocaína ha dejado de ser monopolio en la industria del narcotráfico.

Ya se tiene una mafia de la cocaína, con su comandante y narco mayor, y ahora nos enteramos de que la marihuana andina le hace competencia, con el detalle de que los capos son colombianos.

Hay otros elementos que muestran la llegada del momento en que el país se convertirá en un territorio donde pululan las mafias de todos los colores, como en Somalia.

La división que se da en las FFAA es algo muy notorio, sobre todo después del asesinato de un comandante dentro de los predios del regimiento que se dirigía en Montero.

Tan eficientes son los que manejan este proyecto que ese asesinato ha sido olvidado de inmediato, mientras el narco mayor sigue diciendo que tiene el respaldo del 80% de los militares del país.

Por lo tanto, la sospecha del engendro del mal tiene sustento. Es poco probable que un gobierno que desplace al MAS pueda sobrevivir ahora que el país agoniza.

Siglo21bolivia.com



TRIBUNA



William Herrera Áñez\*

as elecciones generales previstas para el 17 de agosto se proyectan diferentes, atípicas en muchos sentidos y, por primera vez, bajo un riguroso control ciudadano. Que el Sistema de Trasmisión de Resultados Electorales (TREP) permita contar con resultados preliminares a la conclusión de la votación es una legítima demanda y desafío que tiene el Tribunal Supremo Electoral. La tardanza en conocerse los resultados electorales, siempre ha generado susceptibilidades, desconfianza y que se apodere el fantasma del fraude.

El singular control electoral estará a cargo no solo de los delegados de los partidos políticos y agrupaciones ciudadanas, sino también de las organizaciones de la sociedad civil, activistas y alianzas políticas. Se trata de la Alianza Observación Ciudadana de la Democracia y la alianza ciudadana "Cuidemos el Voto 2925", que se encargarán de garantizar la transparencia de los resultados electorales. La alianza estratégica "Cuidemos el Voto", promete

movilizar 36.000 voluntarios para enviar fotos de actas para garantizar el conteo rápido y el control electoral el 17 de agosto. En esta cruzada participan: Bolivia 360, Ríos de Pie, Conade, Unidad, Libre y 24 organizaciones más.

La estratega de esta iniciativa es Jhanisse Vaca, junto a Marcelo Trigo, director de Bolivia 360, Guillermo Capobianco, de la alianza Libre, Andrea Barrientos, de Unidad, y la delegada de Conade, Ana María Reyes. Con el slogan la democracia no se cuida sola; se protege con presencia, compromiso y tecnología, la conocida activista hizo el lanzamiento de la campaña. Se busca la participación articulada de delegados políticos y ciudadanos en cada mesa de votación para garantizar legalidad y transparencia; la utilización de tecnología de punta; la implementación de una plataforma de monitoreo en tiempo real, reporte de irregularidades y registro centralizado; y la capacitación y participación: la formación nacional de voluntarios mediante talleres y entrenamientos para asegurar una intervención informada y ética.

El desafío es que el 17 de agosto próximo se tenga una cobertura de, al menos, un 80% de las mesas electorales de todo el país. La idea es que cada votante desde su celular, envíe fotos de las actas electorales a un centro de cómputo para lograr un conteo rápido de las actas. El movimiento ciudadano espera que, con el uso de la tecnología, la misma noche de las elecciones, el sistema pueda entregar resultados de los comicios. A esta iniciativa ya se han sumado las dos principales fuerzas políticas de oposición: Samuel Doria Medina y

**Control electoral** 

Jorge Quiroga.

La iniciativa propone un sistema integral de vigilancia y monitoreo electoral, que combina delegados de partidos políticos, ciudadanos voluntarios y herramientas tecnológicas para registrar y proteger el voto en cada mesa electoral del país. El Tribunal Supremo Electoral tiene que facilitar y garantizar el trabajo del control electoral ciudadano como lo tienen planificado los activistas.

La Ley del régimen electoral establece que los delegados de las organizaciones y los partidos políticos podrán intervenir en todas las fases o etapas de los procesos electorales para preservar los derechos y garantías de sus organizaciones políticas y candidaturas y verificar el desarrollo de estos procesos (art. 151). Aunque no está prohibido el control ciudadano electoral, la cobertura legal la tienen los delegados

de los partidos políticos, y debe ser a través de ellos como se puede ingresar a realizar esta supervisión electoral.

El control ciudadano electoral tiene que realizarse en cada mesa no solo para garantizar el ejercicio ciudadano de la votación, sino fundamentalmente para verificar, contrastar y documentar el resultado de la votación. La normativa establece que el conteo será en acto público, con la presencia de los delegados de las organizaciones políticas, electoras y electores, y miembros de las misiones internacionales de acompañamiento electoral que deseen asistir.

El control ciudadano electoral debe facilitarse en la medida en que el MAS ha dejado de ser un partido hegemónico, que otrora no solo usaba (y abusaba) de la maquinaria estatal para favorecer a sus candidatos, sino que tenía una estructura para consumar el mega-fraude electoral. Una de las mejores herramientas para alejar la posibilidad de burlar la voluntad popular es, precisamente, haciendo un riguroso control ciudadano electoral como el que se tiene planificado.

\*Jurista y autor de varios libros.

Domingo 22.06.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

RESULTADO DE LA AUDIENCIA

# Siles es enviado a prisión por caso consorcio

JUSTICIA. La Fiscalía argumentó que existen indicios suficientes para sostener la participación del exministro. Iván Córdova aguardaba juicio.

El Día/Erbol eldia@eldia.com.bo

# Ministerio vestigando

BUSCAN **EVIDENCIAR** SI EXISTÍA UNA RED DE COORDINA-CIÓN ILÍCITA QUE OPERA-BA DESDE AL-TOS NIVELES **DEL SISTEMA** JUDICIAL CON APOYO **DE ACTORES** POLÍTICOS.

espués de una maratónica audiencia cautelar de más de 10 horas, el exministro de Justicia César Siles fue enviado con detención preventiva por cinco meses al penal de Patacamaya. La decisión fue tomada por el juez del caso, quien valoró los argumentos presentados por el Ministerio Público en el marco de la investigación por el denominado caso "consorcio", una presunta red de manipulación judicial que ha sacudido al sistema de justicia boliviano.

Involucrado. Siles enfrenta cargos por los delitos de consorcio y tráfico de influencias, tras una imputación formal que lo vincula directamente con un intento de interferencia en decisiones jurisdiccionales. Según la acusación, el exministro habría sostenido comunicaciones con el juez de Coroico, Marcelo Fernando Lea Plaza, con el objetivo de coordinar un fallo judicial orientado a suspender de sus funciones a la magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Fanny Coaquira. Durante la audiencia, la Fiscalía argumentó que existen indicios suficientes para sostener la participación de Siles en este caso y pidió seis meses de detención preventiva en el penal de San Pedro. No obstante, el juez determinó que la medida se cumpla por cinco meses en la cárcel de Patacamaya, al considerar factores logísticos y de seguridad. El exministro se presentó de forma voluntaria ante el Ministerio Público el pasado jueves, luego de que se ejecutaran varios INVOLUCRADO. Momento en que César Siles se presentaba a declarar en La Paz. Campero, quien fue

allanamientos en busca de su paradero. Fue aprehendido de inmediato y permanece bajo custodia mientras continúan las investigaciones que apuntan a desmantelar una estructura de supuesta concertación ilícita entre jueces, vocales y operadores judiciales.

**Escándalo.** Siles se convierte en la figura de más alto perfil político involucrada en este escándalo, que va suma varios funcionarios detenidos. El primero fue el juez Marcelo Fernando Lea Plaza, quien guarda detención preventiva por 180 días en la cárcel de San Pedro. Posteriormente, la exvocal del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ) de La Paz, Claudia Castro, fue enviada al Centro de Orientación Femenina de Obrajes, donde cumple 120 días de detención preventiva. También está implicado el vocal del TDJ paceño y actual magistrado suplente del TSJ, Iván

imputado por los mismos delitos y **Junio 2025** actualmente cum-César Siles dejó el cargo ple detención dode Ministro de Justicia miciliaria. La lista de y Transparencia procesados se amplía Institucional. con el expresidente del TDJ de La Paz, Iván Córdova, quien se presentó a declarar el pasado viernes, fue aprehendido y aguarda su audiencia de medidas cautelares.

SUCEDIÓ EN UNA REUNIÓN

# Evo se molesta por sus 'compañeros' dormidos

prendió este sábado a sus compañeros que aparentemente cayeron dormidos con su habitual larga intervención donde hace un repaso de la situación política del país y los hechos ocurridos durante sus movilizaciones que pretendieron presionar a los órganos del Estado como candidato presidencial.

**Discurso cansador.** Morales hacía

El expresidente Evo Morales re- referencia que durante el conflicto ñalando la puerta de salida les dij del bloqueo de caminos hubo una reunión entre Jorge Tuto Quiroga, Samuel Doria Medina, Manfred Reyes Villa, el presidente Luis Arce bajo el mando del empresario bolivianos que radica en Estados Unidos, Marcelo Clare. Antes de explicar el motivo de esa reunión, Morales se dio cuenta que algunos asistentes habían dejado de tomarle atención. En ese momento, golpeó la mesa y se-

"...compañeros si pueden, pueden descansar por favor, estamos en reunión". En la localidad de Lauca Ñ se congregaron varios dirigentes del llamado Pacto de Unidad, y representantes de "Evo Pueblo". Allí, Morales volvió a cargar contra el Gobierno de Luis Arce, acusándolo de fraguar un acuerdo con Andrónico Rodríguez y los magistrados del TCP para eliminar la sigla Pan-Bol.



# PAÍS

### CAUSAS NO **DETERMINADAS**

# Fallece ministro de Trabajo y piden investigar

**DECESO.** Rodríguez se destacó por resolver 60 casos de despidos injustificados.

Erbol eldia@eldia.com.bo

l ministro de Trabajo, Erland Julio Rodríguez Lafuente, falleció este sábado por causas aún no determinadas, según confirmó el Viceministerio de Comunicación mediante un comunicado oficial.

Genera dudas. El Gobierno nacional expresó sus condo-Días lencias a la familia Estuvo en el cargo y seres queridos Erland Gutiérrez, del ministro en este desde que asumió momento de dolor, el 12/08/23. y anunció que se instruyó el inicio de investigaciones para esclarecer lo ocurrido. Rodríguez había participado por última vez en un acto público durante la celebración del

Año Nuevo Aymara en la ciudad de El Alto, donde estuvo acompañado por sus colaboradores más cercanos.

Destacan gestión. Rodríguez Lafuente asumió la titularidad del Ministerio de Trabajo, Empleo y Previsión Social el 12 de agosto de 2023 y, desde entonces, impulsó una gestión caracterizada por el fortalecimien-

rales específicas y generando espa-

to de los derechos laborales, la inclusión social y el compromiso con la justicia laboral en Bolivia. Mantuvo una agenda activa de diálogo con organizaciones sindicales y sociales de todo el país, promoviendo soluciones a problemáticas labo-



cios de participación con sectores históricamente postergados. En ese marco, representantes como Remberto Cruz, de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia, y Augusto Blanco, de la Federación de Trabajadores Petroleros, destacaron su apertura y capacidad de respuesta. Uno de los logros más importantes fue la resolución de más de 60 casos de despidos injustificados, aseguran-

do el pago de más de medio millón de bolivianos en beneficios sociales a trabajadores vulnerados. Estas acciones no solo restablecieron derechos, sino que también promovieron la educación legal laboral y motivaron a nuevos sectores a ejercer sus garantías. Impulsó un enfoque institucional basado en el cumplimiento riguroso de la Ley General del Trabajo y la equidad laboral.

#### **CULTURA**

### EL GOBIERNO RECIBE EL AÑO NUEVO ANDINO 5533

El presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca recibieron este sábado los primeros rayos del sol en el templo de Kalasasaya, Tiwanaku departamento de La Paz, en la celebración del Año Nuevo Andino Amazónico y del Chaco 5533. Arce dijo que pidió a la Madre Tierra Pachamama producción, unidad, paz, empleo e ingresos económicos. Ambos mandatarios estuvieron acompañados del presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra, y del binomio presidencial del Movimiento Al Socialismo (MAS), Eduardo del Castillo y Milán Berna, quienes están inscritos como candidatos para las elecciones generales previstas para el 17 de agosto próximo. "Celebramos con mucha esperanza de que nuestros hermanos productores este año puedan tener nuevamente una buena producción, de que en las ciudades se genere empleo, ingresos, de que todos en el país, en este año del Bicentenario de Bolivia, estemos unidos y en paz", sostuvo Arce en un discurso de poco más de un minuto.

#### **ESTADOS UNIDOS**

### MURILLO SALE DE PRISIÓN Y DESCONOCEN SU PARADERO



El exministro de Gobierno Arturo Murillo fue liberado este viernes 20 de junio de una prisión federal en Estados Unidos, según informó el abogado y activista de derechos humanos Thomas Becker, a través de su cuenta oficial en la red social X(antes Twitter). "En este momento no sabemos su paradero, aunque lo más probable es que se encuentre en migrantes", señaló Becker, quien realizó seguimiento al caso desde su inicio. La liberación del exministro del régimen transitorio de Jeanine Áñez ocurre más de un año después de que fuera condenado en enero de 2023 a 70 meses de cárcel por delitos de corrupción vinculados a la compra con sobreprecio de gases lacrimógenos.



Domingo 22.06.2025 | EL DÍA

### ANTA CRU



A NIVEL **NACIONAL** 

# Sube a 50 los casos de sarampión

ALERTA. Santa Cruz es el epicentro. Advierte propagación en lugares de alta afluencia.

### Estos son sintomas sospechosos

**ENTRE LAS** MÁS CON-**TUNDENTES** ESTÁN: LA FIEBRE ALTA, SARPULLIDO, TOS PERSIS-TENTE, CON-JUNTIVITIS O SECRECIÓN NASAL. ANTE ESTO, PIDEN **ACUDIR A CENTROS DE** SALUD.

l número de casos de sarampión en Bolivia continúa en ascenso. Hasta deste sábado, el Ministerio de Salud y Deportes confirmó 50 contagios, con una fuerte concentración en el departamento de Santa Cruz, donde se registra el mayor número de afectados. La ministra María Renée Castro llamó a la población a tomar conciencia y acudir a los centros de salud para vacunar a los menores de edad, principal grupo de riesgo ante esta enfermedad altamente contagiosa.

eldia@eldia.com.bo

Preocupación. "Ya sumamos 50 casos confirmados, concentrados en Santa Cruz, y se ha reportado la aparición de los primeros casos en La Paz y Potosí", alertó Castro, quien reiteró que el sarampión no es un simple resfriado, sino una enfermedad infecciosa grave que puede derivar en complicaciones como neumonía, ceguera, cerebral tis) e incluso la muerte. El direc- tarde. Acudan al centro de salud tor del Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Santa Cruz, Jaime Bilbao, détalló que en ese departamento ya se reportan 47 casos confirmados, distribuidos en los municipios de Porongo, San Miguel de Velasco, Santa Cruz de la Sierra, Cabezas, El Puente, Vallegrande, Montero, Cuatro Cañadas, Cotoca y El Torno. Además, se identificó un caso positivo en la

ciudad de El Alto, correspondiente a un joven que habría asistido a un evento masivo en Santa Cruz de la Sierra, lo que evidencia la facilidad con la que el virus puede propagarse en espacios concurridos. En Potosí y Pando, las autoridades sanitarias investigan casos sospechosos que se encuentran actualmente en análisis de laboratorio para confirmar o descartar la presencia del virus.

Recomendación. Frente a

esta situación, el Ministerio de Salud recuerda que la única forma efectiva de prevenir el sarampión es mediante la vacunación. La vacuna Por ciento (Sarampión-De personas han vacunado Rubeola) está disa sus hijos contra el ponible de forma sarampión, pese a gratuita en todos dosis disponibles. los establecimientos del sistema público de salud y forma parte del esquema regular de inmunización infantil. "¡Madres, padres, cuidadores! No esperen a que más cercano y vacunen a sus hijos menores de cinco años", insistió la ministra Castro, remarcando que la inmunización no solo protege a los niños vacunados, sino que también ayuda a frenar la cadena de contagio en la comunidad. El sarampión es una enfermedad prevenible, pero requiere una alta

cobertura de vacunación para evi-

**DISPARÓ CON UNA ESCOPETA** 

### Menonita, acusado de matar un chofer

Un crimen fue confesado de manera cruda por un menonita, principal acusado del hecho, quien aseguró que el primer disparo "se le escapó" mientras mostraba una escopeta. Según los familiares de la víctima, el trasfondo del crimen habría sido una discusión por hoja coca y un posible robo de dinero.

Los familiares tienen otra ver**sión.** "El primer tiro me salió de la escopeta sin querer. Ya. Porque estábamos mostrando la escopeta y me salió el tiro. Sin querer. No quería matarlo", declaró el acusado, un hombre de origen menonita, mientras era confrontado por familiares del fallecido. El crimen ocurrió en un contexto aparentemente



www.eldía.com.bo

acusado, ambos estaban mirando la escopeta cuando se accionó accidentalmente. Sin embargo, los familiares de la víctima no creen en la versión del accidente. Lo acusan de haber actuado motivado por el enojo tras una disputa cotidiano. Según el relato del por hoja coca y por dinero.

### **OPERABAN EN VALLEGRANDE**

### Detienen a banda por varios delitos

Tras la denuncia de varios robos en Vallegrande, Santa Cruz, y al haberse viralizado en las redes sociales estos casos, la Policía movilizó grupos de inteligencia para realizar operativos coordinados con unidades especializadas en diferentes puntos del municipio.

Operativo. Ante ello, efectivos de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) y el Misterio Publico señalan que ya

que se tenía conocimiento que un grupo personas estaban reunidos en un domicilio en la zona el Mogote y que eran sospechosos de estos hechos delictivos. Se realizó un operativo logrando la aprehensión de cuatro sujetos, entre los cuales, Luis V. S. de 22 años, Sergio R. F. de 18 años, Sebastián V. O. de 23 años y Jordán P. C. de 16 años. Estas personas aguardaban ser puestas ante un juez cautelar para que defina su situación jurídica.



### **COMUNICADO**

PAGO DEL CUPÓN N°1 **BONOS FERROVIARIA ORIENTAL EMISIÓN 10** (SERIE ÚNICA)

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 1 de los BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 10 correspondiente a la serie única con clave de pizarra EFO-N1U-24, mismos vencen el día martes 24 de junio y serán pagados a partir de la misma fecha en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

### Consultas y referencias:

(2) 2621503 - (2) 2621502 - (2) 2621508

La Paz, 17 de junio de 2025

EL DÍA | Domingo 22.06.2025

www.eldía.com.bo

# CULTURA & ESPECTÁCULO

### DENUNCIA "CRÍMENES DE ODIO"

# Goldberg: Ser negro en EE.UU. es como ser mujer en Irán

ACTRIZ. La reconocida intérprete afirmó que la situación de los afroamericanos en Estados Unidos es más preocupante.

Agencias eldia@eldia.com.bo

Goldberg realizó una comparación que muchos consideran desafortunada. Durante una acalorada discusión en el programa The View, la actriz comparó la experiencia de ser afroamericano en Estados Unidos con la de ser mujer o persona LGBTQ+ en Irán, generando críticas masivas en redes sociales. La discusión tuvo lugar el miércoles 18 de junio, cuando la mesa del programa abordaba el estado actual de los derechos humanos en Irán, en el marco de un nuevo conflicto militar entre ese país e Israel.

Alyssa Farah Griffin, exfuncionaria de la administración Donald Trump y actual copresentadora del show, mencionó la situación de mujeres y minorías en Irán como ejemplo extremo de re-presión estatal. "Las mujeres, las personas homosexuales y otros grupos marginados son perseguidos por un gobierno que no tiene consideración alguna por los de-

rechos humanos", señaló. Ante esta declaración, la ganadora del Oscar de 69 años, respondió de inmediato: "También ĥay crímenes de odio contra personas negras y homosexuales aquí en Estados Unidos". Sin embargo, a pesar de que Griffin aclaró que "vivir en Estados Unidos en 2025 es muy diferente a vivir en Irán", Goldberg insistió: "¡No si eres negro!" La frase fue recibida con asombro en el estudio, pero el verdadero estallido llegó en redes sociales, donde miles de usuarios calificaron sus comentarios como irresponsables y desinformados. Una usuaria identificada como The Persian Jewess, que se presenta como hija de refugiados ira-



su desacuerdo con las palabras de la actriz. "Whoopi puede viajar libremente sin el permiso de un pariente masculino, mostrar su cabello, cantar, bailar y expresar sus opiniones, por muy desafortunadas que sean, en televisión nacional sin ser arrestada. Las mujeres en Irán son golpeadas, violadas y asesinadas por tiene la actriz Whoopi mostrar su cabe-Goldberg, ganadora de

llo", indicó. Otro usuario publicó: "Aquí está Whoopi Goldberg, multimillonaria

con una plataforma internacional, no solo comparando en EE.UU., sino de reconocer que su vida con la de personas opri- en Irán ser mujer o gay puede

midas en Irán, sino diciendo que los afroamericanos la tienen peor en EE.UU.". El periodista Collin Rugg también se sumó a las críticas, difundiendo el clip completo de la discusión

en The View.

años

un Oscar, un Emmy,

un Grammy y un

Premio Tony

Goldberg "Whoopi dice que las personas negras en Estados Unidos la tienen tan mal quienes como viven en Irán". El video alcanzó más de 20 mil likes y generó más de 6 mil comentarios en pocas horas. "No se

trata de negar el racismo

significar cárcel, tortura o muerte institucionalizada", escribió un analista en The Atlantic. En medio de la polémica, algunos usuarios salieron en defensa de Goldberg, señalando que su comentario refleja una realidad dolorosa para muchos afroamericanos: el miedo constante a la violencia policial, el racismo estructural y las desigualdades históricas que persisten en la sociedad estadounidense. De hecho, la propia estrella de Hollywood intentó matizar sus palabras más adelante en el mismo programa. "Este es el mejor país del mundo. Pero eso no significa que no tengamos problemas. Las personas negras todavía tienen miedo de que sus hijos puedan ser asesinados por correr en el vecindario equivocado.

SERIE

### **DIRECTOR NO DESCARTA UN SPIN-OFF DE SQUID GAME**

A pocos días del estreno mundial de la tercera y última temporada de El Juego del Calamar, el creador Hwang Dong-hyuk dejó abierta la posibilidad de expandir el universo de la serie con un spin-off, aunque sin confirmar cuándo ni cómo ocurriría. Durante el evento de lanzamiento en Nueva York, el director surcoreano habló sobre el impacto de la serie y adelantó que esta temporada será aún más intensa. La historia continuará justo donde terminó la anterior, con Seong Gi-hun decidido a acabar con el juego mientras el Front Man ejecuta su siguiente movimiento. La trama incluirá el regreso de los VIPs, la sospecha de un traidor y nuevos dilemas morales para el protagonista, quien se encuentra en una encrucijada marcada por la culpa y el fracaso. La temporada 3 promete desafíos físicos más extremos y un conflicto emocional más profundo.

#### BANDA

### ADIDAS LANZA **UNA NUEVA COLECCIÓN DE OASIS**



El esperado encuentro entre dos leyendas del rock por fin ha llegado. Liam Gallagher y Noel Gallagher, el dúo de hermanos que forman parte de la icónica banda británica Oasis, recientemente se dejaron ver iuntos ante el mundo luego de casi un año desde la revelación de su reunión. El nuevo vistazo se dio este 19 de junio de 2025 mediante la publicación de un emotivo video en el que ambas estrellas de rock comparten su colaboración con la marca Adidas. El clip de colaboración entre los intérpretes de "Don't Go Away" con la firma de productos de ropa y calzado lanzamiento de una campaña llamada "Original Forever", la cual incluye una colección de artículos con distintivos de la icónica agrupación de rock, titulada "Adidas Originals x Oasis . El reciente anuncio de promoción entre Oasis y Adidas en realidad celebra 30 años de colaboración, pues desde los años 90 el dúo siempre ha actuado con ropa de la marca.

### ¡BTS ESTÁ COMPLETO!

níes, escribió en X (antes Twitter)

## Suga termina el servicio militar

o crucial para las amantes del K-Pop: Min Yoongi, mejor conocido como SUGA, terminó su servicio militar en Corea del Sur como agente de servicio social, según dan a conocer distintos medios. Con esto, los siete miembros de BTS dan por concluidos sus deberes militares, lo que abre la puerta para que el grupo se reúna y retome su carrera musical.

Este 21 de junio de 2025 marca Según explican distintas agenvicio militar de Suga finaliza la etapa simbólica de "military wife era", y ahora BTS puede enfocarse en la próxima reunión grupal. Analistas de NH Securities y fuentes del medio Vulture ya anticipan un regreso del grupo a partir de marzo de 2026, con la posibilidad de que lancen un sencillo de manera anticipada y el anuncio de una gira mundial.



**A8** Domingo 22.06.2025 | EL DÍA

# INTERNACIONAL

**CONFLICTOS** 

# Rusia ataca masivamente la región ucraniana de Poltava

GUERRA. Rusia lanzó 272 drones suicidas del tipo Shahed y varios drones falsos, dos misiles guiados y seis misiles de crucero.



dia@eldia.com.bo

usia bombardeó la región de Poltava, en el centroeste de Ucrania, con un total de 280 drones y misiles, indicaron la fuerza aérea ucraniana y las autoridades locales. El iefe en funciones de la Ad-

ministración Militar Regional de Poltava, Volodimir Kogut, explicó en un mensaje en Telegram que Rusia efectuó un ataque combinado masivo contra la provincia, si bien la mayoría de los drones y misiles fueron derribados.

En la ciudad de Kremenchuk se registraron impactos directos y caída de escombros en instalaciones de infraestructura energética y en zonas abiertas, según el gobernador. Una persona sufrió heridas leves. La fuerza aérea de Ucrania confirmó en su reporte diario que la dirección

principal del ataque ruso fue la región de Poltava y en condrones suicidas creto Kremenchuk, del tipo Shahed y varios un importante drones falsos, lanzó centro energético, aunque su central Rusia contra Ucrania hidroeléctrica estado en reparación desde un ataque en noviembre y su refinería de petróleo fue devastada al principio de la invasión rusa. En detalle, Rusia lanzó 272 drones suicidas del tipo Shahed y varios drones falsos, dos misiles guiados y seis misiles de crucero contra Ucrania durante la noche. Las defensas antiaéreas de Ucrania derribaron 140 drones y cinco misiles.

www.eldía.com.bo

#### **POLÍTICA**

### Panamá: gobierno corta internet en zona agitada por saqueos

la telefonía móvil en la provincia caribeña de Bocas del Toro, luego que el presidente, José Raúl Mulino, decretara el estado de urgencia tras casi dos meses de protestas contra el gobierno. Mulino suspendió las libertades de reunión y movimiento en la zona donde grupos de manifestantes provocaron daños en el aeropuerto, algunos comercios y oficinas, y mantienen bloqueos de carreteras. La Autori-

Las autoridades de Panamá sus-pendieron el acceso a internet y dad Nacional de los Servicios Públi-panameño, iniciadas hace casi dos meses y que se tornaron violentas, X que con base al decreto de urgencia "se ha coordinado la suspensión temporal del servicio de telefonía móvil e internet residencial en la provincia de Bocas del Toro hasta el 25 de junio", aunque se mantiene el suministro de internet en los servicios de salud, en el comercio y en las entidades de gobierno.

> Reforma de pensiones. Las manifestaciones contra el gobierno

han dejado un muerto, más de un centenar de detenidos y decenas de heridos, entre ellos 13 policías, según las autoridades. Desde el pasado 28 de abril, el gobierno de Mulino enfrenta protestas en Bocas del Toro en rechazo a una reforma de las pensiones. Hasta la semana pasada, los trabajadores bananeros lideraban las movilizaciones sociales, pero tras un acuerdo de su sindicato con el gobierno.



EL DÍA | Domingo 22.06.2025

www.eldía.com.bo



### **PLANTEO**

# Irán no renunciará a su programa nuclear

TEHERÁN está dispuesto a negociar un alto al fuego pero insiste en continuar con su carrera que le asegure la bomba atómica.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l presidente de Irán, Masud Pezeshkian, aseguró que su país está dispuesto a dialogar y negociar, pero no aceptará reducir las actividades nucleares a cero "bajo ninguna circunstancia". Así se lo transmitió hoy al presidente francés, Emmanuel Macron, en una llamada telefónica, según ha informado el gobierno iraní en X. Pezeshkian le dijo al francés que Irán está dispuesto a "discutir y cooperar" pero que no va a acabar con su programa nuclear, y también avisó de que la respuesta a Israel "será más aplastante y decisiva". París ya había informado de la llamada este sábado en la que, según el Elíseo, Pezeshkian aseguró

que las conversaciones entre Irán y las naciones europeas se van a acelerar" para buscar una salida negociada a la guerra con Israel. Israel atacó la ciudad de Shiraz, en el sur de Irán, que alberga bases militares, activando los sistemas de 2003 defensa aérea, según medios iraníes. "Las defensas aéreas de Shiraz fueron acsuspendió tivadas en algunas zonas de la ciudad formalmente su para luchar contra programa de armas. nucleares objetivos hostiles y aviones sionistas", señaló la agencia de prensa Mehr. El presidente de Irán, Masud Pezeshkian, aseguró que su país está dispuesto a dialogar y negociar, pero no aceptará redu-

Irán

"bajo ninguna circunstancia". Así se lo transmitió hoy al presidente francés, Emmanuel Macron, en una llamada telefónica, según ha informado el gobierno iraní en

X. Pezeshkian le dijo al francés que Irán está dispuesto a "discutir y cooperar"

pero que no va a acabar con su programa nuclear, y también avisó de que la respuesta a Israel "será más aplastante y decisiva". París ya había informado de la llamada esta mañana en la que, según el

Elíseo, Pezeshkian aseguró que las conversaciones entre Irán y las naciones europeas se van a "acelerar" para buscar una salida negociada a la guerra con Israel.

### **UCRANIA**

### Zelenski acusa a Rusia de enviarle cuerpos de soldados rusos

cir las actividades nucleares a cero

El presidente de Ucrania, Volo- afirmó el mandatario en declaentregado a Kiev los cuerpos de 20 miembros de las tropas rusas, incluido un ciudadano israelí, en lugar de los restos de soldados ucranianos, como se había acordado durante un reciente intercambio de militares muertos. "Creemos que hacen esto deliberadamente para mostrar cuántos cuerpos de ucranianos supuestamente tienen" y minimizar el número de militares rusos muertos,

dimir Zelenski, acusó a Rusia de raciones hechas públicas. "Hay incluso cuerpos rusos", apuntó Zelenski, que acusó a Rusia de "mentir" al afirmar que entregaba únicamente restos de ucranianos.

Ambas partes, en conflicto desde la invasión rusa de Ucrania en febrero de 2022, acordaron realizar un importante canje de cuerpos de soldados durante una ronda de negociaciones a inicios de junio en Estambul.



#### BRASIL

### Ocho muertos tras caída de globo aerostático

Ocho personas murieron al caer regularidad por turistas que freel globo aerostático en el que viajaban con otros trece pasajeros a bordo, en el estado brasileño de Santa Catarina, informaron fuentes oficiales.

El gobernador del estado, Jorginho Mello, confirmó en sus redes sociales el rescate de trece sobrevivientes, de los cuales no trascendieron detalles sobre su estado de salud.

El accidente ocurrió durante la mañana en el municipio de Praia Grande, al sur del estado, donde estos viajes son realizados con cuentan las famosas playas.

Causas desconocidas. Según informaciones preliminares brindadas por el Cuerpo Militar de Bomberos de Santa Catarina, el globo se incendió mientras volaba y cayó directamente sobre un puesto de salud, iniciando un foco de incendio en el lugar.

Además, adelantó que "el resto de las víctimas están siendo atendidas", sin divulgar más detalles. Al momento se desconocen las causas del accidente.



### **REQUERIMIENTO**

Se requiere personal para la atención de farmacia con conocimiento.

- Regente farmacéutico (con documentación)
- Médico general (con matrícula)
- Auxiliares de farmacia

Para la ciudad de El Alto Enviar hoja de vida al 68016619 hasta el 28 de junio. No se atenderán llamadas



### **COMUNICADO**

PAGO DEL CUPÓN Nº1 **BONOS FERROVIARIA ORIENTAL EMISIÓN 11** (SERIE ÚNICA)

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 1 de los BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 11 correspondiente a la serie única con clave de pizarra EFO-N2U-24, mismos vencen el día miércoles 25 de junio y serán pagados a partir de la misma fecha en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

### Consultas y referencias:

(2) 2621503 - (2) 2621502 - (2) 2621508

La Paz, 17 de junio de 2025

**A 10** Domingo 22.06.2025 | EL DÍA

# DEPORTES

**BOLIVIANO** 

### **MARTINS REVELA QUE SE ENDEUDO POR CRUZEIRO**

Marcelo Martins Moreno reveló en Brasil que sacó préstamo de un banco para entregar ese dinero al Cruzeiro, cuando ese club de Brasil, con el que se identifica, pasada momentos complicados. "No era ningún secreto que él, como otros deportistas, ayudó a Cruzeiro de alguna manera durante ese período, pero Moreno reveló cantidades que prestó al club para paliar la crisis", informó GloboEsporte. "R\$ 22 millones (unos 4 millones de dólares). No es bueno hablar de números, sino mostrar el vacío y la magnitud de la preocupación que tenía el club", dijo. Martins concedió una entrevista al programa "Um Assado Para ...", en el canal de YouTube del periodista Duda Garbi. En el encuentro también expresó su deseo de ser seleccionador boliviano y de también dirigir al Cruzeiro.

#### **TENIS**

### **ALCARAZ SE INSTALA EN** LA FINAL DE **QUEEN'S**

Carlos Alcaraz avanzó a la final del torneo de Queen's tras superar con solvencia a su compatriota Roberto Bautista Agut por 6-4, 6-4 en una hora y media de juego. El número 2 del mundo dominó desde el inicio con un saque sólido -clave en esta superficie— y apenas concedió oportunidades. Con 8 aces en sus tres primeros turnos de servicio y sin enfrentar bolas de rotura en todo el partido, el murciano rompió una vez por set para inclinar la balanza a su favor. Con este triunfo, Alcaraz buscará este domingo su segundo título en Queen's, tras el obtenido en 2023. Si lo consigue, igualará a Feliciano López como el español con más títulos en este certamen (2). Su rival será el checo Jiri Lehecka, que venció al británico Jack Draper por 6-4, 4-6, 7-5.

AGÓNICO 2-1 **SOBRE URAWA** 

# Inter remonta y definirá su pase ante River

MUNDIAL DE CLUBES. Watanabe (11') adelantó al cuadro japonés. Lautaro Martínez (78') y Carboni (90+2') dieron vuelta el marcador.

### Cuatro partidos para este domingo

LA JUVENTUS ENFRENTARÁ A WYDAD (12:00, HORA **BOLIVIA-**NA). EL REAL MADRID ANTE PACHU-CA (15:00), SALZBURGO **CONTRA EL** AL-HILAL (18:00) Y EL CITY-AL-AIN (21:00).



El Día/Agencias

🛾 l Inter de Milán logró un agónico triunfo por 2-1 ante Urawa Red Diamonds en Seattle y definirá su pase a la siguiente fáse del Grupo E del Mundial de Clubes frente a River Plate. Lautaro Martínez y Valentín Carboni fueron los héroes de un partido que parecía teñirse de sorpresa.

Con un pequeño susto. El equipo italiano, dirigido por Cristian Chivu, estuvo contra las cuerdas durante buena parte del encuentro. A los 11 minutos, Ryoma

Watanabe adelantó al conjunto japonés tras una jugada que descolocó a la defensa nerazzurra. Urawa, firme en defensa y eficaz en el mediocampo, supo contener los avances del Inter hasta los tramos finales. Chivu sorprendió prescindiendo de los centrales Francesco Acerbi los octavos de final. y Alessandro Bastoni en un 3-4-2-1 y en su lugar puso a Stefan de Vrij, con el la-

teral Carlos Augusto por su izquierda y por ahí llegó el gol

japonés. Pero cuando el partido parecía escaparse, apareció el capitán. Lautaro Martínez igualó el marcador a los 78' con una espectacular maniobra tras un córner ejecutado por Nicolo Barella: una especie de chilena que sorprendió al \$us millones arquero Shusaku Recibirá cada equipo Nishikawa. Antes, que logre clasificar a

> zazo al travesaño. **Agónico.** Cuando todo indicaba que el duelo terminaría en empa-

el argentino ya ha-

bía estado cerca del

empate con un cabe-

te, Valentín Carboni, joven promesa del Inter, selló la remontada en el minuto 92'. El volante aprovechó un rebote en el área para marcar el gol del triunfo y desatar la euforia del equipo italiano. Con este resultado, Inter suma cuatro puntos y definirá su clasificación en un duelo clave ante River Plate, a jugarse el próximo miércoles 25 de junio a partir de las 21:00, hora boliviana, mientras que Urawa se despedirá del torneo ante el Monterrey de México. El equipo lombardo mostró carácter, coraje y sangre argentina para revertir un partido complicado y seguir con vida en el Mundial de Clubes.

www.eldía.com.bo

### **JOBE BELLINGHAM FUE PROTAGONISTA**

### Dortmund se impone 4-3 sobre Mamelodi

guió su primera victoria en el menor del madridista Jude-Mundial de Clubes tras supe- amplió la ventaja con un poar por 4-3 al Mamelodi Sundowns, en un vibrante encuentro disputado en Cincinnati.

**Remontada.** El Mamelodi abrió el marcador gracias a Lucas Ribeiro. Sin embargo, Dortmund no tardó en responder. Felix Nmecha igualó el partido al minuto 16. Luego, Serhou Guirassy puso el 2-1 de cabeza (34') y, justo antes del descan-

El Borussia Dortmund consi- so, Jobe Bellingham —hermano tente disparo tras un rechace (45'). En el segundo tiempo, una acción generada por el propio Bellingham terminó en el cuarto tanto para los alemanes, cuando Khuliso Mudau marcó en propia puerta (59'). Iqraam Rayners descontó rápidamente (63') y, sobre el final, Lebo Mothiba colocó el 3-4, sembrando dudas en la defensa del Dortmund.



### **COMUNICADO**

La Sociedad INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., comunica que en fecha 23 de junio del 2025 se realizará el pago de capital e intereses de la emisión de Pagarés Bursátiles TSM 003 – Emisión 2 con Clave de Pizarra TSM-PB3-N2U. El pago se realizará en las oficinas del Agente Pagador GanaValores S.A. Agencia de Bolsa, y a través de los servicios de esta Agencia de Bolsa.

22 de junio de 2025